

令和7年度 児童朝会 講話

■令和7年 10月6日 №.17 「かなもじ8」

10月になりました。今の学年も残り半分を切りましたよ。悔いの残らないようしっかりとがんばっていきましょう。また本日は仲秋の名月です。少し雲も多いですが、夜空を見上げるときには、お月さまを愛でてくださいね。

「いいとこ見つけたよ♪11」金曜日、運動場の水道でグッピーたちの水槽を洗っていました。すると多くのお友だちが「校長先生何してんの」ときいてきました。「水槽洗ってるねん」とこたえると、何人かのお友だちが「お手伝いしましょうか?」と言ってくれました。とても優しい子がいるなあと感じました。

先週までお話ししていた、子ども主体的清掃ですが、学年エリアや掃除道具について今考えていますので、実施までもう少しお待ちくださいね。

先週のお題、みなさんの夢は何ですかには、ものすごく多くのお友だちが回答してくれました。ありがとうございます。ユーチューバー、野球選手、アイドル、飼育員などなどたくさんのみなさんの夢が書かれていきました。学校の先生になりたと言う人も少なくありませんでした。ぜひ、なれるようにがんばってくださいね。

では、再びかなもじの話しに戻ります。ゐ、ゑなどの変体仮名や、ঁなどの合略文字もみてきました。これもお題にしていましたら、多くのお友だちが答えてくれました。ありがとうございます。そして、明治時代のころまでは、かな文字を学ぶのに、今と違ってあいうえおのひらがな表は使っていませんでした。では、いったい何を使って学んでいたのでしょうか?というお題にも多くのお友だちが答えてくれました。そう、みなさんが書いてくれましたように、「いろは歌」が正解です。では、みなさんといっしょにいろは歌を音読してみましょう。

なぜ、いろはうたというのでしょうか?それは、その名前の通り「うた」であり意味もあるので

す。いろはうたにはどんな意味があるのでしょうか?「桜の花は咲き誇っていてもいつかは散ってしまうように、英会陰にこの世に生き続けられるものはいないのです。苦しく、悩み多い人生を乗り越えて、夢からさめて悟りの世界にたどり着きました。」大きく言うと、永遠の命なんてないんだから、生きている限りがんばらないとダメですよというメッセージなのです。そして、50音の練習でも使われたということは、あ～んを1回ずつ使って意味のある文章にしているのです。本当に1回ずつ使っているのでしょうか?使っていない文字はないのでしょうか?皆さんと一緒に確認していきましょう。

見ていただいた通り、本当に1回ずつ使われていましたよね。そして使われていなかった文字は「ん」ということもわかりました。

では、今週のお題です。なぜいろは歌に「ん」は使われていないのでしょうか?考えが浮かんだ人は校長室前のボードに書きにきてください。

今日も最後まで聞いていただき、ありがとうございました。